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子塔和电视观光塔建成后 广州不宜再建超高层建筑 新电视塔

建成后，加上160米高的发射天线将高达610米。广州目前包

括在建的超过100米的超高层建筑约有100多栋，18层以上的

高层建筑已经有7000多栋，位居世界前列！且超高层建筑多

分布在城市黄金地段！不少市民仰望着摩天大楼疑惑不已：

规划如此之多的超高层建筑，是在建设一座现代化城市，还

是将人们禁锢在“石屎森林”中呢？ 随着广州都市化进程的

加快，越来越多的超高层建筑正在拔地而起！仅广州CBD中

心区的珠江新城，到目前为止就规划了18栋200米以上的高楼

，150米以上的高楼50栋左右。 新电视塔建成后成第一高塔？

广州非常务实，无意与其他城市争高，这个方案完全是按广

州的规划需求作出的选择 珠江新城双塔中的西塔将于2009年

前建成；广州最高建筑新电视塔将于2010年建成，包括发射

天线在内高达610米，建成后将成为世界第一高塔。虽然广州

新电视塔的塔身高度并不追求全球第一高，但是加上160米高

的发射天线，广州电视塔的整体高度仍有可能成为世界最高

。 当初，把西塔建成“世界第一高”的呼声很高，理性的广

州否决了这个方案。据了解，西塔建筑设计方案国际邀请赛

的竞赛委员会专家对西塔建筑设计达成以下共识：东塔、西

塔、观光塔应该作为整体考虑；设计应注重实用性；西塔要

造型新颖；结构安全；经济可行。 有关负责人强调：“广州

非常务实，无意与其他城市争高，这个方案完全是按广州的



规划需求作出的选择。”同时，新规划的白云新城也不会有

太多超高层建筑。 超高建筑体现城市实力？ 与美国出现高楼

现象的历史背景相似，中国也正经历着前所未有的经济蓬勃

发展时期，超高层建筑的建设适应了社会经济发展的需求位

于珠江之畔的、15层高的爱群大厦1937年夏竣工，该楼高64

米，是上世纪30年代广州最高的建筑，也是广州第一座真正

意义上的“高层建筑”，被誉为“开广州高层建筑之新纪元

”。改革开放之后，广州高层建筑又迎来一个小高潮，目前

广州的CBD中心珠江新城内更是高楼林立，仅200米以上的高

楼按规划就有18栋，150米以上的高楼有50栋左右。 超高建筑

被看作是一个地区经济发达与实力的代表，也是地价昂贵加

上科技发展的必然产物。所有去过香港的内地人都会为香港

林立的摩天大厦而赞叹。 广州规划专家、中山大学博导袁奇

峰介绍：“建设超高层建筑需要强大的经济实力作为后盾，

超高层建筑体现了一个地区经济的繁荣与发展。美国从19世

纪末开始，掀起了建设摩天大楼的高潮，一直持续到20世纪

。这股热潮后来被人称为‘高楼现象’。与之紧密相连的，

是第二次产业革命带来的经济起飞。与美国出现‘高楼现象

’的历史背景相似，中国也正经历着前所未有的经济蓬勃发

展时期，超高层建筑的建设适应了社会经济发展的需求，这

也是为什么超高层建筑在反对的声浪中仍然不断拔地而起的

一个重要原因。有时，有些事情的发展是不以人的意志为转

移的，更重要的是如何加以正确的引导。” 同时，袁奇峰还

指出：“超高层建筑结构工艺比较复杂，材料性能要求高，

自重大，对基础要求高，施工难度较大，建筑造价相应提高

。 同时，它对所配套的交通、消防等设施要求很高。” 消防



车最高射程仅到15楼？ 建筑高度超过300米之后，建筑安全成

本奇高，同时还带来一系列安全、环境、内部交通问题，显

然，已失去了节约土地的意义高层楼宇的日常管理开支十分

高昂，一批超高层建筑已几乎被庞大的开支压垮。据透露，

上海金茂大厦仅每天的维护与管理成本便需100万元。建筑专

家指出，建筑高度超过300米之后，建筑安全成本奇高，同时

还带来一系列安全问题、环境问题、内部交通问题，显然，

已失去了节约土地的意义。100层以上的建筑根本不适宜居住

与办公，只适宜观光。除此之外，就失去了存在的价值。一

旦出现意外灾害，很难实现有效救援。 去年11月，天河杨桃

公园附近一工地发生了广州20年来高层建筑的首次失火，消

防人员动用30辆消防车和调集180名消防员奋战3小时，才把

大火扑灭。由于目前高层建筑逐渐增多，高层建筑的建筑材

料大多为可燃材料，一旦发生火灾，能否快速有效扑救，建

筑内的人群是否安全？这些问题日益突显。 据了解，目前广

州市公安消防局拥有“射程”最高的消防车为56米，大约能

到达一般楼层15层的位置。而如果市民是在15层以上遭遇火

灾被困，是很难通过消防车逃生的。按照公安部消防局对高

层民用建筑设计防火规范的要求，凡建筑高度超过100米的公

共建筑(不包括高层住宅)，应设置避难层。而广东的很多高

层建筑都不符合此设计要求，虽然许多楼宇都设置了具备防

火和避难作用的隔空层，但大部分的发展商都把避难层改作

了办公室或会所。 由于超高层建筑必须使用最先进的建筑材

料和建筑工艺，成本很高，盖一栋200米高的大楼的成本，甚

至比盖两栋100米高的大楼成本还要高。此外，由于超高层大

多无遮挡，白天日照时间长，辐射热量大，在一定程度上造



成了电力等能源的消耗过大。由超高层建筑带来的光污染、

噪音以及给人的空间压迫感等诸多问题，也都成了超高层建

筑的弊端。 高层建筑将由企业主导？ 以往，城市建设高层建

筑很多时候是出于政府筑巢引凤的考虑，现在这种考虑已经

转变。高层建筑更多是由企业主导，完全是市场行为。根据

有关规定，高于24米的建筑属于高层建筑，高于100米的建筑

属于超高层建筑。据不完全统计，广州目前包括在建的超

过100米的超高层建筑约有100多座，18层以上的高层建筑已

经有7000多座，位居世界前列。超高层建筑多分布在城市黄

金地段。广州高层建筑正如雨后春笋般拔地而起。 广州市建

委等相关部门表示：以往，城市建设高层建筑很多时候是出

于政府筑巢引凤的考虑，有确立城市形象的作用，现在这种

考虑已经转变。高层建筑更多是由企业主导，完全是市场行

为。 广州现已进入“寸土寸金”时代，是否效仿香港的“石

屎森林”做法，大建超高层建筑呢？两院院士、广州市政府

顾问周干峙先生在接受采访时表示：“广州的高层建筑已经

够多了，在建成珠江新城双子塔和电视观光塔之后，应该认

识到超高层建筑对城市多方面的破坏，不宜再建超高层建筑

。”有相关建筑学家表示，广州CBD地区许多开发商都想建

设标志性建筑，竞相攀比，其实这是一个误区。 质疑 不应盲

目兴建超高层 华南理工大学建筑学院院长、中国工程院院士

何镜堂： 超高层建筑是工业文明时代的产物，曾经是城市形

象的标志，但是，超高层建筑会带来交通、消防、环境等多

种问题。像美国“911”事件，我们看到恐怖手段是无孔不入

的。因此，从安全的角度而言，不应盲目兴建超高层楼宇。 

广州部分高层建筑一览 地点 高度 中信广场 391米 中华广场写



字楼 270米 广东电信广场 249.8米 维多利广场A座 222.2米 南方

国际大厦 201米 广东国际大厦 200.18米 中泰国际广场 近200米 

凯旋会C座 192米 天河城广场东塔 185米 大都会广场 182米 1
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